## 応召から帰国まで

京都府 金金谷 要买

応召から入ソまで

当時、私は京都から山陰線で一時間の距離にある田足が震える感じで、気がいら立っている。大阪方面だ。の方角の空が茜色に赤く染まっている。こりゃ大変だ。十年三月十三日の夜である。戸外に出て驚いた。南西るのに、今夜の空襲は特にしつこい気がした。昭和二いつもながらのB29の空襲にはなれっこになっていいつもながらのB29の空襲にはなれっこになってい

なアと思ったりもした。

な兵隊の動きをみていると、まだ本土決戦も大丈夫か

ました。に勤務していたので、派遣されて内地勤務になっていに勤務していたので、派遣されて内地勤務になってい京都大学内にある研究所に、満州の人造石油製造会社舎町の中学校の教師をしている兄夫婦の家に下宿して、

せが入って来た。ここまで米軍に迫られたら、いつま翌日出勤して大阪が全滅に焼け出されたという知ら

ちゃで」と義姉が召集電報が本社から来ているといっていった。五月十四日、仕事から帰ると「えらいこっあった。そして神戸、名古屋と次々と焼け野原となっ

で日本も応戦できるか、不安と悲壮観で複雑な心境で

地へ還送する大変莫大な物質、兵器にごった返すよう買えた。博多埠頭、朝鮮の麗水の港では、満州より内あった。憲兵隊に出頭すると、満州までの切符はすぐあった。憲兵隊に出頭すると、満州までの切符はすぐで渡してくれる。

な街の守りをどうしようとするのか、正気のさたとは対戦車壕掘りを円匙一本で毎日毎日行い、奉天の大き背筋が寒くなる思いがします。ソ連の参戦が決行され、対戦車爆雷攻撃ばかりであった。もし終戦が遅れてい対戦車爆雷攻撃ばかりであった。もし終戦が遅れてい対戦車場雷攻撃ばかりであった。もし終戦が遅れてい

思えないけれど、それが兵隊というものかもしれない。

争をすることが非常識も甚だしいことであった。の囲いの中に入れられてしまった。我々の三八銃で戦営に集結を命ぜられて、ソ連兵のマンドリン自動小銃

大月初め、日本に帰国させるから出発の準備をする 大月初め、日本に帰国させるから出発の準備をする が等々、あらゆるものを背嚢にいっぱいくくりつける。 がまな、食は潤沢にあった。毛布、シャツ、綿布、 がまな、食は潤沢にあった。 では立ち上がれないほどの五十キロは皆背負った ようにとの命令が出たが、日本は物資がないから極力 ようにとの命令が出たが、日本は物資がないから極力 ようにとの命令が出たが、日本は物資がないから極力 と思う。

ましい。

願うのみであった。我々は北上するが、難民の婦女子に乗じて逃亡をしたが、無事に故国に帰ってほしいとが不安を感じる戦友で地理に詳しいものが数人、夜陰投々をウラジオストック経由で日本に帰すという。だ我々をウラジオストック経由で日本に帰すという。だ機械類、機具、穀類らしい麻袋などが長結の貨物列車機械類、機具、穀類らしい麻袋などが長結の貨物列車

を乗せた列車は南下する。すれ違う同胞が「兵隊さん

しかなかった。もないことで、無事に日本に帰ってくださいと励ます。ので、とで、無事に日本に帰ってくださいと励ます。頭張って」と声をかけてくれるが、我々はどうしよう

ラックの残骸が転がっている。激しい戦闘の傷跡も痛く残っている孫呉、璦琿の近辺ではソ連の戦車、ト北安の街を過ぎるころより戦闘の跡が生々しく、厳し

ハルピンを過ぎて、黒河の方へと汽車は喘ぎながら、

れは幅広く、思ったより水量は多いようだ。いる。その国境の街を挟んで黒龍江の混濁した水の流で傷んでいるが、黒河の方がもっとひどい破損をしてゴエンチェンスクの街が点在している。向こうも砲撃ゴエシチェンスクの街が点在している。向こうも砲撃ゴエシチェンスクの街が点在している。向こうも砲撃

六個をはめ込んでいる。拒否をすると銃をつきつける、がった物は、一に腕時計で左右の手に二つずつ、五、日の間に我々の持ち物の略奪が始まった。彼らのほしとったので自分ですりゃよいのにと腹が立つ。その二とったので自分でする。その間にソ連に運ぶ略奪物ここで二日間滞在する。その間にソ連に運ぶ略奪物

上げられる。万年筆なんかインキがなくなればどうすらにこれが必要と思って大事にしている毛布まで取りらにこれが必要と思って大事にしている毛布まで取りされだけ利用するだろうか。それに万年筆に指輪、さもできない。情けない囚われの身の悲しさだ。彼らはまたつきとばす等、いかんせん我々は何の抵抗も防御

るのかと心配をしながら、我々にはもう余り必要もな

者は早速、野宿に困った。時は既に九月中旬になって

いて、氷の張る寒い季節になっていたので、お互いに

いものとなっているのだからやるが、毛布をとられた

いよいよ黒龍江をハシケに乗って渡るときが来た。

利用しあったものだ。

列車の旅

がら朝日を背に向けているという事実が確定したので、たっているかとのにぎやかな話題となったが、残念ないの話だったので、夜が明けるとみんなでそのように既にシベリア鉄道でウラジオストック経由で日本に帰国という話だったので、夜が明けるとみんなでそのように既にシベリア鉄道でウラジオストック経由で日本に帰国という話だったので、夜が明けると、別車に乗せられ、夜の中に発車した。夜が明けると、列車に乗せられ、夜の中に発車した。夜が明けると、

迎えることになりました。帰国の希望はあえなく断たを決めた。諦めと悲観の空気で重苦しい消沈の日々をみんな腹を据えてシベリアの奥地に向かうという覚悟

れることになりました。

えで日本兵の輸送に転用したと思われることでした。るのは、壁に牛糞が多量に付着していたのを急ごしらにあった。それに家畜等の輸送に使っていたと思われに大変窮屈である。上段は百二十センチくらいの高さ二段に仕切ってあり、一両に五十人余り乗り込むため二段に仕切ってあり、一両に五十人余り乗り込むため

あけることは大変寒い時期になっているのでできない。に重なると、大変なことになるといって、扉を大きくまだよいが、後続車にも同時に放出している者がたまドアを少しあけて放出をする。ところが自分一人なら

用はお互いに頻繁に催すのですが、進行中のこととて

そしてもう一つ困ったのは用便である。寒いので小

きは友達が手伝ってやって用事を済ますが、汚物が飛腹をこわして、下痢の連中もたくさん出来る。このと

停車したときに後部の者と大げんかとなることがある。

りました。 きに本人が掃除をするという話合いで秩序を保ってお散して汚してしまりような悲惨な状態で、停車したと

ブラゴエンチェンスクを出発して今日で十月の初めで支線に入って三日目に着いた駅で下車命令が出た。

て歩いて着いたところが、カラカンダ第十捕虜収容所れられたところかもしれない。また重い装具を背負っがないので、不安は一層募った。シベリアの果ての忘ぶというところだと警備兵は言った。我々には聞いたある。約三週間余りかかっている。駅の名はカラカンある。約三週間余りかかっている。駅の名はカラカン

## 檻と生活

そこは少し緩やかな台地らしきところに板塀と鉄条

であった。

ンと錠がかけられた。であった。人数を点検して門を入り終わると、ガチャ立っていた。これが我々日本人を出迎えてくれた別荘網に囲まれて、ところどころ監視哨のやぐらがそそり

生活が始まるとは考えもしなかったけれど、現実と生活のための作業の割り当てが始まった。今日までは生活のための作業の割り当てが始まった。今日までは生活のための作業の割り当てが始まった。今日までは生活が始まるとは考えもしなかったけれど、

なって今から始まるわけである。

冬の衣類の持合わせもない。我々は夏物の厚着をしての運搬等々で、既に厳寒のときになっていたけれど、炊事、便所の準備、燃料の確保、宿舎の整備、食糧

寒さを凌いだものだった。

た。これで所持をしていた軍靴は没収されることにない。これで所持をしていた軍靴は没収されることになる。二週間くらい経過したころに体の健康状態の外観の別を問わず、貨車の貨物の積みおろしに駆り出される。二週間くらい経過したころに体の健康状態の外観に流に入り、石炭掘りに従事するということで、初めばつぼつとソ連の本性が出だした。時間の制限や昼夜につぼつとソ連の本性が出だした。時間の制限や昼夜につぼつとソ連の本性が出だした。時間の制限や昼夜につぼつとソ連の本性が出たしたが、

他の一隊は八十三坑にそれぞれ入坑することになった。 地の一隊は八十三坑にそれぞれ入坑することになった。 大塚は十月下旬より入坑することになる。一日三交代 我々は十月下旬より入坑することになる。一日三交代 我々は十月下旬より入坑することになる。一日三交代 我々は十月下旬より入坑することになる。一日三交代 大塚と呼んで ので八百五十名くらいだったが、我々は六十四坑に、 なる。一日三交代 はの一隊は八十三坑にそれぞれ入坑することになった。 る。

隊の中に数人いたくらいで、思っただけでも息が詰ま

**我々は覚悟はしていたが、石炭掘りをした経験者は** 

る気がする。一日目だけスコップの使用方法を教えて

というやり方であった。 策等については一切の説明もなくて、無理に押し込む くれたけれど、坑内作業のやり方、事故防止、安全対

いし、明治時代の状況だということであった。 ある。日本の国内ではこんな状況では採掘許可は出な のは換気装置があるだけで、それ以外は全然ないので での安全対策は全然ないということである。 ただある と自分なりに危険予防も考えられるが、あの真暗な中 青空の下の明るいところなら、危険なことでも多少

初めての入坑が始まった。四キロメートルほどの道

で切羽の出口のところに着く。切羽よりコンベアーで ているくらいだから、炭層は割と浅いところにある。 番だからといって聞き入れてくれない。露天掘りをし 火の燈りの悪いカンテラをもらうが、拒否をしても順 程のある六十四坑は、ここでは古い部類の方に入ると かであった。入り口で手提げの、灯油の煤のよく出る 四百メートルほど斜道を下り、横道を三百メートル

り、軌道が敷かれている。このような切羽が数か所あ この横道まで送り出す。この横道は炭車の通路でもあ

る。

コンベアーで炭車に送る作業になる。 で行くのは大変で、危険が大きいのです。まず、発破 な部署なのだ。炭車係は炭車に石炭がいっぱいになっ コップでコンベアーに積み込むスコップ隊と、石炭を を先端の切羽に仕掛けて石炭層を崩して、それをス たら、炭車を入れ替えるだけであるが、発破の現場ま り、十五人から二十人くらいで一班をつくっている。 ここまではまだよいとして、これからが非常に危険

ンプが消えることがある。こうなると、絶体絶命であ 非常に困難だ。登ろうとしても石炭で磨かれたコンベ アーの面は滑って苦労をする。ちょっとした拍子にラ ている斜面の上に乗っている。石炭の上を歩くことは 合もある。コンベアーはショック方法で、石炭を流し いところはコンベアーの上を通ったり渡ったりする場 るが、落盤しかけて非常に狭いところもある。その狭 だが、切羽の先端まで登りつめるには広いところもあ させてくれない。時間がもったいないということだ。 ところで、時間交代がきても、コンベアーは停止を 身動きができない。御存じない方が多いと思うが、

ついて、誰かが通るのを何時までも待つしかないのであって、手探りができないのです。うっかり手を出てあって、手探りができないのです。うっかり手を出であって、手探りができないのです。うっかり手を出てる石炭に足をとられないようにして、坑木にしがみくる石炭に足をとられないような暗さを暗黒というけ普通地上では、墨を流したような暗さを暗黒というけ

また落盤のある箇所を通り抜ける場所もあります。 このようなところは現場に馴れればある程度察知はでこのようなところは現場に馴れればある程度察知はでこのようなところは現場に馴れればある程度察知はでこのようなところは現場に馴れればある程度察知はでいくない。

す。

が、詳しく述べさせていただきたいと思います。これについてしか体験がないので、しつこいようです私としてはこの炭坑生活を丸三年勤めてきましたので、

それから、記述が徼に入り細かく記していきますが、

というのだが、監督は物すごい形相で、ダバイダバイというのだが、監督は物すごい形相で、ダバイダバイというのだなっている層にドリルで一・五メートルくらいは大体二回行うのが普通であった。発破がかかったらは大体二回行うのが普通であった。発破がかかったらは大体二回行うのが普通であった。発破がかかったらは大体二回行うのが普通であった。発破がかかったらいまず、切羽の先端は三メートルに二メートルくらいまず、切羽の先端は三メートルに二メートルくらい

て聞いてはくれないのである。 で能率も悪いし、健康を損ねると説得するも、頑とし 作業ができない状態なのに無理に押し込んでもかえっ が煙の臭さと炭塵であの暗さの中で呼吸もできない。 とこづきまわしたり押し倒したりをする。叩くことは

まれて横坑道から斜め坑道まで送り、そこから巻き上メートルくらいあり、その下にある炭車の中に積み込吊り下げたコンベアーの長さは五十メートルから百次に爆破した石炭の積み込みをする。ショック式の

ベアーであるが、ちょうど平たい桶の形で、長さ三げ機で地上に昇って行くことになる。ところで、コン

日立製作所の社名板も鮮やかに光り輝いていて、ここアーの中部より下の方に設置されていたが、株式会社に左とカーブになっています。モーター部はコンベメートル余りでボルトでつなぎ合わせるが、途中が右

れた。

でも日本の製品が活躍しているのに我々も驚いた次第

ヤーの摩擦で、コンベアーが磨滅してワイヤーが食いすくい上げる者を配置させねばならない。また、ワイがたまり重くなる。石炭がこぼれるので、カーブで石炭下げているが、運動に無理があるので、カーブで石炭というわけで、コンベアーがワイヤーで坑木を吊り

我々にしたら、一時機械を止めても完全に不良箇所ぐな作業が連日のごとく行われている。 皮箇所があるところを探しに走るというようなちぐは 炭車方から少しも出て来ないと連絡があり、班長が不 込んで、石炭の流れを食い止めて下へ降りてこない。

を修理して調整すれば、その日は成績が悪くても次の

純な能率向上の理屈がわからないのかと不思議に思わ告を聞き入れる耳は持たなかった。彼らにはこんな単成は数倍になるというのだが、どうしても彼らには忠番方でそんな遅れは必ず取り返し、楽してノルマの達

とにもかくにも今の作業の成績がすべてなのであり、といるいとなく見せられる社会組織であった。
がされて我々と一緒になって働くという、問答無用のげされて我々と一緒になって働くという、問答無用のがされて我々と一緒になって働くという、問答無用のがされて我々と一緒になって働くという、と然に新しているのであり、とにもかくにも今の作業の成績がすべてなのであり、

ないことには成り立たないのであろう。ただ、がむには、このようにして権力者と労働階級との区別をし義を教育してきた成果なのであろう。連邦を維持する理解することができてきた。長年にわたり共産社会主しかし、このようなことからソ連の事情が少しずつ

成果の良否は上級者の責任において成績が問われていかもしれない。知力での労働は上級へ任せておいて、

しゃらに命ぜられたままに体力を使えばそれでよいの

申も、てんと受け付けてくれないのである。ムーズに交代もできて作業もはかどるという意見の具るようであった。番方交代時には機械を止めた方がス

ベアーの移動係数人と番方の監督、坑内の総監督の陣にソ連人の坑木建て作業員一人、女性の発破係、コン連人の監督の指示にしたがって作業をしていた。ほか

我々の班は二十人近くで編成されていて、班長がソ

容である。

の上で積むけれど、監督は見ていても知らぬ顔をしていても石炭を積めという。仕方がないのでボタを承知には一番方で二回発破をかけるが、これ以上はしかけない。どうしても時間内では石炭が手不足するが、そない。どうしても時間内では石炭が手不足するが、それでも石炭を積めという。仕方がないのでボタを承知れでも石炭を積めという。仕方がないのでボタを承知れても石炭を積めという。仕方がないのでボタを承知れても知らぬ顔をしての上で積むけれど、監督は見ていても知らぬ顔をしての上で積むけれど、監督は見ていても知らぬ顔をしての上で積むけれど、監督は見ていても知らぬ顔をしての上で積むけれど、監督は見ていても知らぬ顔をしての上で積むけれど、監督は見ていても知らぬ顔をしていても知らぬ顔をしていても知らぬ顔をしての上で積むけれても知らぬ顔をしての上で積むければいる。

これが大変である。直径四十センチくらいな太いもの石炭を取り出すとすぐに、坑木を仲間が運んでくる。するからである。

いる。ノルマを上げることは自分の成績と給与に関係

といるかと思うと胸に迫るものがある。 とれは二つ割りにして使う。 長さ三メートルもある。これは二つ割りにして使う。 長さ三メートルもある。これは二つ割りにして使う。 長さ三メートルもある。これは二つ割りにして使う。 長さ三メートルもある。これは二つ割りにして使う。 長さ三メートルもある。これは二つ割りにして使う。 長さ三メートルもある。これは二つ割りにして使う。 長さ三メートルもある。これは二つ割りにして使う。 長さ三メートルもある。これは二つ割りにして使う。 長さ三メートルもある。これは二つ割りにして使う。 長さ三メートルもある。

の前で何があろうと関係ないのである。手伝うのをみる。坑木建てが終わると次の発破の作業にかれるのである。坑木建てはソ連人が二人でやって相方となってやってどしたころから私が助手になって相方となってやってどしたころから私が助手になって相方となってやっていたが、技木建てが終わると次の発破の作業にかかるのであれ、彼らにしたら、自分に与えられた仕事以外にも助けいた。彼らにしたら、自分に与えられた仕事以外にも助けいたが、彼らにしたら、自分に与えられた仕事以外にも助けれている。

て、そんなことはしなくてもよいので、自分の仕事だ

また、困ったことに、ラーゲルと炭坑の通行に綿入はこのようにして成り立っているのかと思った。労しているのを見ていてもそしらぬ顔である。この国けをすればよいというのである。重い機械の移動を苦

姿の衣服類の汚れなどと比較ができないほど、もっととはおびただしいが、どうしようもない。洗濯もでに巻きつけて作業をした。炭塵とごみにまみれて汚いに巻きつけて作業をした。炭塵とごみにまみれて汚いたはおびただしいが、どうしようもない。洗濯もでとはおびただしいが、どうしようもない。洗濯もでとはおびただしいが、どうしようもない。洗濯もできない。戦後の浮浪者の、軒下、道路などでごろ寝のきない。戦後の浮浪者の、軒下、道路などでごろ寝の表別の作業では脱いでれの外套を支給されているが、坑内の作業では脱いでれの外套を支給されているが、坑内の作業では脱いで

原で、冬は白雪に覆われる。シベリアの大地の中では樹木は街路樹がたまにある程度で見渡す限りの夏は草に北部にあって、高原地帯でなだらかな起伏があり、五度あたりに位置して、ちょうどインドの北端の遥か人口三十万人といわれていた。北緯五十度、西経七十

い。シベリア本線の北側よりは気候はまだよいかもしれな

だが、ここもシベリア流刑の土地ゆえに、土地の多

くが何らかのかかわりがあるという。 くが何らかのかかわりがあるという。市内の人たちの多行くことは禁じられているという。市内の人たちの生涯の地であることには変わりはない。坑内のたちの生涯の地であることには変わりはない。坑内のくの人は政治犯、経済犯を主体とした罪人やその子孫くの人は政治犯、経済犯を主体とした罪人やその子孫

帰程度の知識があるのか疑問に思えた。 我々のラーゲルへ医者らしき者が来たが、日本の看護 といっていた。恐らく余り医者もいないのであろう。 といっていた。恐らく余り医者もいないのであろう。 とがっていた。恐らく余り医者をいないのであろう。 はいっていた。 及りには とれて、 気安く

ひどい汚れであった。

カラカンダ地区は、我々は地理に疎かったけれど、

わりに手伝ってやった。彼らの階層は誠に哀れに感ぜないということであるので、我々は彼らを休ましてか彼らの不満は病気でも仕事に出ないと賃金がもらえ

彼らは強制運行された由で、本国に家族を置いていて、 られた。また、機械係にプルガリヤ人が多数いたが、 いつ帰国できるかわからないと言っていた。既に戦争

は終わっていても、帰国させる様子もない。 さて、出坑するときは、だれもが四キロくらいの石

見つけてくれる。これだけは親切であった。 **我々は気づかなかったが、警備兵が冷たい雪でこすり** なる。帰る途中の吹雪の中で、凍傷を起こす者がいる。 炭を抱えて帰る。宿舎のペーチカに燃すための燃料と つける。鼻の頭や耳が青白くなると、さすが目ざとく

時間がかかり過ぎるのである。人員の勘定ができない にはたまらなくつらい。彼らこそフェルトの長靴を飕 かかるので、零下数十度の中でゴム靴に布を巻いた足 のである。わずか六十名か七十名の勘定が十分くらい ただ、困ったのが門の出入りのときの人員の点呼に

と口とがわかるくらいで、顔の裏と表が区別がつかな いてくれる。出坑をしてきたときは、炭塵の汚れで眼 宿舎では他の番方の連中がペーチカで湯を沸かして いているので、苦痛は少ないだろうに。

過言ではない。体格や人相で見分けていたくらいだっ いくらいにひどいもので、墨を塗りつけたといっても

た。 すぐ、食堂に飛び込むとカウンターに盛りつけのし

を出したものだ。人間腹が減るとあさましいものだ。 た皿が並んでいるが、どれが大盛りか見回してから手

る、ドロドロとした雑炊がどんぶりに一杯である。 じでかけらがくっつけてある。筋の入った羊の肉に ので、目方を合わせるために小さなものにはつまよう パンといって、燕麦の麦がいっぱい混入した粗雑なも パンは三百六十グラム、これは一日分である。俗に黒 キャベツ、ジャガイモに粟らしきものが若干入ってい

る) 入口付近はてかてかとなっており、結局は各自の り口の近くで放出する。(便所まで数十メートルもあ の途中で起き出るが、外は零下数十度もあるので、入 ふくらませるため、どうしても水分を取り過ぎて睡眠 食後は疲労で次の出坑まで眠りこけるのだが、腹を

観であった。二メートルほど掘ったところに板を渡し 理性に任せて改善はしたけれども。また便所の方も壮

がびっしりと止まっていて、そのおびただしさにびったくらいのが横に並んで用を足すが、なれっこで何の人くらいのが横に並んで用を足すが、なれっこで何の感情も起こらない。下から積み上がって山が高くなって対に突き刺さりそうになると、地上勤務者が鉄棒で選して屋根なしで三方を板塀で囲っただけのもので、十五

を迎える。全員で故国に向かって選拝をする。毎日のを迎える。全員で故国に向かって選拝をする。毎日のまがあったが、坑内に入れば零下十度までだったので、た。零下二十五度以下になったら作業は中止という布成 でいかにも故国のことを思わぬ日は一日とてなかっな。本員で故国に向かって選拝をする。毎日のまである。

八個くらいとパンだけとなった。これで相変わらずのなり、食べ物といえば雛の卵くらいの馬鈴薯が七個かくなり始めた。パンは三百グラムになり、雑炊はなくようやく春めいてきた四月ころより、食糧事情が悪

収容所長に我々の統括の杉山少佐より苦情を訴え、改た。この状況はただごとではないと総員集会を開いて、にもたれて支えられながらの出坑が毎日のようになっなった。出坑時にはだれもが坑道を昇って来るのに壁入坑作業で、腹が減っただけでは済まされないことに

杉山大隊長もおれはどうなってもよいから諸君たちした上で入坑を拒否した。

善がなければ作業ができないと、初めてストライキを

何万匹ともわからぬ壮観で、いかにも大陸的だ。くりする。ただし、人間には割と寄って来なかった。

 らの惨めさに皆それぞれ感慨が深い思い出になっていたがで決めたりして、たった一杯の雑炊のために自分ながで決めたりして、たった一杯の雑炊のために自分ながで決めたりして、たった一杯の雑炊のために自分ながのである。これとても、志願者が多過ぎて、くじ引きだけで茶碗に一杯くらいの残り物の雑炊にありつけるだけで茶碗に一杯くらいの残り物の雑炊にありつけるだけで茶碗に一杯くらいの残り物の雑炊にありつけるだけで茶碗に一杯くらいの残り物の雑炊にありつけるで決めたりして、たった一杯の雑炊のために自分ながで決めたりして、たった一杯の機が深い思い出になっているの惨めさに皆それぞれ感慨が深い思い出になっているの惨めさに皆それぞれ感慨が深い思い出になっているの惨めさに皆それぞれ感慨が深い思い出になっているの惨めさに皆それぞれ感慨が深い思い出になっているの惨めさに皆それぞれ感慨が深い思い出になっているの惨めさに皆それぞれ感慨が深い思い出になっていたのじて、

る。なんとトマトだった。ここでは赤く熟れる時間がくらいの青い果物らしき物をかじっているのをみかけがわかった。夏らしくなるのは七月と八月だ。雛の卵でいて、我々だけが辺境の地にいるわけでもないことだ。捕虜たちはシベリア地域の全域にわたり抑留された月ころ民主新聞が届いた。だれもがむさぼり読ん

ることだったろう。

八月十五日、盆踊り大会が開かれたが、翌朝はひど

ないのだ。

本済ませて陰部の毛を剃ってもらう (シラミ駆除)、設備が整っているので出向く。おけ一杯の湯で入り、設備が整っているので出向く。おけ一杯の湯で入り、設備が整っているので出向く。おけ一杯の湯で入り、設備が整っているので出向く。おけ一杯の湯で入り、設備が整っているので出向く。おけ一杯の湯で入り、設備が整っているので出向く。おけ一杯の湯で入り、設備が整っているので出向く。おけ一杯の湯で入り、また背向になり、臀部をつねったり引っ張ったり、また背向になり、臀部をつねったり引っ張い霜が降りていた。多少説明が前後するが、作業の内い霜が降りていた。多少説明が前後するが、作業の内い霜が降りていた。多少説明が前後するが、作業の内い霜が降りていた。多少説明が前後するが、作業の内いる。

て」とたどたどしいながら歌ってくれたのにはびっく沈をしていた。おもしろいことに「みよ東海の空明けという。何時になったら帰してもらえるやらと意気消上がっている。ドイツ人はもう三年余り暮らしているこの区分で仕分けする。そのころには殺菌消毒ができこの区分で仕分けする。

に、三級は軽労働に、四、五級は病人というように、

私は三年間区分一級で通して、元気であったことに

りしました。

なセメントの穴が掘ってあるだけであって、五つ、六 けの簡単な仕草である。酒造会社の大きなたるみたい 丁で四つ割にして投げ込み、上から塩をふりかけるだ 葉のままで、畑から取ってきた姿のままで、大きな包 我々の野菜の漬物である。キャベツの洗浄もしない鬼 からの坑木の荷おろし、野菜や食糧の運搬やサイロに なった炭坑から帰ると余分の仕事が待っている。貨車 求してくれたが、にべもなく断られた。休みもとれず、 く大事にしてくれたので何よりであった。 入坑を続けたけれど、幸い化膿もなく、相棒もしばら もらっただけであった。ソ連の女医に軍医は休暇を要 縫合してくれるのかと思いきや、殺菌ガーゼで縛って のことで、傷に詰まった炭塵を蒸留水で洗い出して後、 出坑後日本の軍医さんに診てもらったが、薬がないと と交渉してくれたのですが、聞き入れてくれなかった。 に切り裂いてしまった。早速に医務室へと班長が監督 感謝をした次第です。そんなある日、相棒と坑木建て の作業中に鋸で指を縦に六センチくらい骨が出るほど 入ソ以来一年が過ぎた。一日がとても長い。寒く

慰めてくれました。

何時ともなしに真夜中の吹雪の中でさせられた つ並んでいた。これは隊を挙げての余分の仕事として

**鼓、笛、ハーモニカ等自前製で、それぞれ病んだ心を** りました。皆さんは器用な人もいて、バイオリン、太 もすれば沈みがちであった。このころになって、いろ いろと趣向を考えて楽団や演劇の誕生をみることにな 二度目の正月が来た。心の中は何時も殺風景で、と

られみんなで合唱をしました。 等など今もって思い出します。また、こんな歌がつく つくり、大いに和ませてくれました。また漫談、落語 大映の映画監督になられた人です。自分でシナリオを 演劇も三隅研次さんという方でした。復員後京都の

流れ雲

二、くちびる結び手を組み 一、丸い地平に囲まれた 空は紺碧流れ雲 遥かに忍ぶふるさとの 緑の広野カラカンダ 虜囚の身には侘びしかり

三、帰国許され再会の 敗れ戦に荒れ果てた 日をしを偲べば胸迫る 山河に寄せる男泣き

身につまる思いで歌ったものだ。 幸きさいませよ父母は 無事であれかし妻や子や

のは、南京虫による昼夜にかかわらずの攻勢には大変蠅による不衛生のことを記述した。もら一つ困った

われるが、木製ベッドのひび割れの間にひそんでいて、疲労でわからなかったのか、先住居者の置き土産と思苦しんだ。入居してしばらくは気がつかなかったのか、

追えば割れ目に足早く逃げてしまうし、寝ていると上ひどい人は化膿までするし、蚤やシラミの比ではなく、寝ついたころにごそごそと出て来て、体中に吸いつき、

れも逃れようのない苦痛の一つでもあった。ない嫌な臭いを出してへどを吐いた者もいた。が、こにゃむにゃと口の中でかみ殺すことがあり、この上も部の寝台から落ちてきて、ちょうど口の中に入り、む

成績の向上に努力もしてゆくし、両方とも理解し合い対応してくれて、追々とすべてを任せてくれ、我々で監督も日本人の作業の好成績を挙げるのに気持ちよく

和やかに入坑することができた。

その甲斐あって、ハラショーラボータ(優秀労働その甲斐あって、ハラショーラボータ(優秀労働を行ったが、つくえもいすもないようなところで勉強を行ったが、つくえもいすもないようなところで勉強を行ったが、つくえもいすもないようなところで勉強を行ったが、つくえもいすもないようなところで勉強を行ったが、つくえもいすもないようなところで勉強を行ったが、つくえもいすもないようなところで勉強を行ったが、つくえもいすもないようなところで勉強を行ったが、つくえもいすもないようなところで勉強を行ったが、これも、ハラショーラボータ(優秀労働

れも帰国を実現するための手段と心得ていた。である等がわかった。数々がこのように活動家として教である等がわかった。数々がこのように活動家として教である等がわかった。数の勘定ができにくいのも、むである等がわかった。数の勘定ができにくいのも、む

たに違いない。ああ、あの雲の流れる方に、日の出るも、心の中では本当であってほしいものだと期してい真しやかに流言が飛ぶ。だれも口では打ち消しながらどこの方ではすでにダモイが始まっているらしいと、春の芽生える頃になると、ダモイの話が出始める。

と、恋慕う日々でもあった。彼方に故郷の人々は我々の帰国を待っているだろうに

山羊の群が毎日のように痩せた体を追われながら移

味のあるような草とは違い余りむしり取ってまで食っ動をしていく。十五センチくらいの短い草で、日本の

た。 とにもかくにも、無限の数に見え、壮観そのものだったにもかくにも、無限の数に見え、壮観そのものだったことがたまたまあったことを読んだことがあった。とにもかくにも、無限の数に見え、壮観そのものだったにもかくにも、無限の数に見え、壮観そのものだった。

で帰国はできないとのことで、もう今年のダモイへの雪が始まった。冬季はウラジオストックの海が凍るのあっという間に秋風が一過したと思ったら、早や吹

希望の春を待つしかなかった。春少し暖かくなりかいていた。また、どうしたことか、零下四十二度の入り検査といって取り上げられ、少々はまた、民間人とり検査といって取り上げられ、少々はまた、民間人との物々交換に消えた。これ以上は支給品もなく、凍えの物々交換に消えた。これ以上は支給品もなく、凍えがは外にないという極限まで追いやられたしまった。

ダモイではなかろうかと噂が立始めた。た。四、五日して、また、どこかへ出所して行った。いたとき、仲間たち三百人余りが突然に入居をして来より少々南方にあるアルマアタ地方で地上作業をしてけた六月ごろに少し様子が変わった。我々がラーゲルけた六月ごろに少し様子が変わった。我々がラーゲル

あったものの、こうして命を長らえて、また、暗黒の作業に配置替えになる。戦争で一度は命を失う覚悟はりで太陽の明るい、空気のよいところで石の掤り出し上勤務に全員がなることを通知される。まさに三年ぶ上別の

明

期待は裏切られた。また厳冬を迎えることになる。

生命が甦ったうれしさにだれもが生き生きと輝いていら心労の負担も極限に達していたのと比べて、初めて地下で常に生命の死への危険と恐怖にさいなまれなが

うか。でも、我々は故国の土を踏むまでは心を許すこを言ってくれる。ある程度の事実を知っていたのだろあった。監視兵がヤポンスキースコーラダモイと愛想ではなかった。炭坑内に比べ、月とすっぽんの違いでノルマはここでもあるけれど、さほどに厳しいもの

いる。

とができなかった。

心は既に故国に飛んでいた。実となった。誰もの喜び合う言葉もうわずっていた。ついに出た、待ちに待った帰国が夢から現物をまとめ、舎内を掃除して、門前に集合せよとの命

いたしました。

と日本だ。車内に喜びの歓声があがる。着をした。海が見える、青い海が。これをずっと進むのに、今度は同じ線路が二週間足らずでナホトカに到入ソのときはシベリア本線で三週間以上もかかった

きりと眼に入らなかったのが、明らかに記憶に残ってだったのか、涙でうるんでいたのかもしれない。はっし出した。国破れて山河あり、私の眼には、早朝の霞し出した。嫌な思い出を拭い去ることもできず、深い出航した。嫌な思い出を拭い去ることもできず、深い出航した。

## 【執筆者の紹介】

国錦州市に設立された、満州合成燃料株式会社に就職策会社として創立された旧三井鉱山の傍系として満州昭和十四年、神戸工業学校を卒業しまして、当時に国金谷さんは大正十年、京都府綾部市で生まれました。

力をいたしていました。特に石油については九〇%以大東亜共栄圏のリーダーとしていろいろと多方面に努当時日本は、資源の確保のために農業、工業、その他会社は人造石油をつくるということでありました。

上が輸入に頼っていたわけで、自立自営のために絶対

京都大学の喜多燃料教室に来ていました。の鍵を握っていて、その研究のために金谷さんは当時なもので、その触媒の研究が石油の生産のための一番なもので、その触媒の研究が石油の生産のための一番なもので、その触媒がその化学作用を助ける一番大事的に確保する必要があり、一歩先んじているドイツよ的に確保する必要があり、一歩先んじているドイツよ

現在地に居住をしております。めて、昭和二十三年十一月帰国、同二十五年に結婚し、して三か月後に奉天で終戦となり、ソ連抑留を三年務・昭和二十年五月に応召を受け、満州国阜新市に入隊

長として努力をされています。ころ)より尽力を頂いており、以来、京都府連の副会全抑協には京都府連合会の設立当時(昭和五十二年

平成五年五月には野田川町より「特別職員」として、生大臣を初めとし、数々の感謝状を授与されています。育成会長、府立高校の副会長、また、民生児童委員等育成会長、府立高校の副会長、また、民生児童委員等ではまた、地方自治においても早くから公職の数々氏はまた、地方自治においても早くから公職の数々

町の自治功労者として表彰されています。

では、 ではないが、男性の骨の抜けたような育ち方に心強さと考えられるものがなく、楽して りな育ち方に心強さと考えられるものがなく、楽して らな育ち方に心強さと考えられるものがなく、楽して らな育ち方に心強さと考えられるものがなく、楽して をしても、一生汚点を背負っていても罪の意識もなく、 にしたり、全くの自己主義的な民主教育、ぜいたくな にしたり、全くの自己主義的な民主教育、ぜいたくな にしたり、全くの自己主義的な民主教育、ぜいたくな ないが、男性の骨の抜けたよ ない。 ないが、男性の骨の抜けたよ ないが、男性の骨の ないが、 ないが、

後も健康で活躍をされんことを期待いたします。今います。また現役で薬局の店番もしておられます。今血圧が多少高いが週二、三回はジョギングも楽しんでおり、テニス、ソフトボール等同好グループで楽しんでおり、また、氏は七十二歳を過ぎられたが、運動が好きで、また、氏は七十二歳を過ぎられたが、運動が好きで、

(京都府 西川 貞行)